



II Jornadas Internacionales de heroína

Heroína y nuevas tendencias en tratamientos con agonistas opiáceos

Granada, 10, 11 y 12 de marzo de 2005

Organiza

CONSEJERÍA PARA LA IGUALDAD Y BIENESTAR SOCIAL

Lugar de Celebración

Escuela Andaluza de Salud Pública

Cuesta del Observatorio, 4

Campus Universitario de Cartuja – 18080 GRANADA

Secretaría Técnica

Rosario Prieto Hermoso

Tfno.: 958 027 400 – Fax: 958 027 503

rosario.prieto.easp@juntadeandalucia.es



Dirección General para las Drogodependencias y Adicciones
CONSEJERÍA PARA LA IGUALDAD Y BIENESTAR SOCIAL





Hora y Lugar	Miércoles 9 de Marzo - TARDE
19:00 Polideportivo Aynadamar	FÚTBOL SALA: Partido entre pacientes del Proyecto PEPSA y profesionales del equipo PEPSA
Hora y Lugar	Jueves 10 de Marzo — MAÑANA
8:30	RECOGIDA DE DOCUMENTACIÓN
9:30 – 11:30 Aula 1	MESA PRECONGRESO I: EL PROGRAMA DE METADONA EN ANDALUCÍA El objetivo de este taller es describir el programa de tratamiento con metadona desde diversas perspectivas que conforman un modelo de gestión único y con diferentes actores y administraciones participantes. Así, podremos conocer la prescripción, la dispensación, su utilización en un recurso que maneja estrategias de reducción de daños y la percepción desde la salud pública. Se trata de dar una visión global desde distintas parcelas, sin perder el análisis de conjunto. <u>Modera:</u> Fernando Arenas. Dirección General para las Drogodependencias y Adicciones <u>Ponentes:</u> Antonio Moreno. Consejería de Salud Eloisa Fernández. Servicio Andaluz de Salud Juan Ramírez. CPD Huelva Gloria Fernández. Centro de Encuentro y Acogida. Granada
9:30 – 11:30 Salón de Actos	MESA PRECONGRESO II: BENZODIACEPINAS Y CONSUMO DE AGONISTAS OPIÁCEOS. La elevada frecuencia en que se presenta simultáneamente la dependencia de opiáceos con el uso de benzodiacepinas representa un problema para el desarrollo de los programas terapéuticos. Los consumidores regulares de benzodiacepinas en una población tratada con opiáceos constituyen un subgrupo específico con una problemática más grave y compleja que demanda una particular atención. En este taller se intentará trabajar sobre las siguientes cuestiones: - Situación del consumo de benzodiacepinas en el contexto europeo. - Evolución histórica del consumo de benzodiacepinas en el Estado Español y su correlato histórico y sociológico. - Características del uso de las benzodiacepinas por los consumidores de opiáceos en programas de mantenimiento. - Evolución del consumo de benzodiacepinas en los usuarios del PEPSA <u>Modera:</u> Jesús Martínez . Hospital Virgen de las Nieves <u>Ponentes:</u> Enrique Ilundain. Grupo Igia. Iñaki Márquez. Osakidetza. Salvador Rodríguez. Equipo PEPSA
11:30 – 12:00	Pausa café ☕



	<p style="text-align: center;">TALLER PRECONGRESO III:</p> <p>USOS DIFERENCIALES DE OPIÁCEOS: Una perspectiva desde las mujeres.</p> <p>12:00– 14:00</p> <p>Aula 1</p> <p>Los estudios sobre el consumo problemático de drogas, en general, se ha centrado en los varones. No obstante, las formas de iniciación y abandono del consumo distan de ser homogéneas en ambos sexos. En este taller se pretende valorar el papel que tienen las mujeres en esta problemática, sus necesidades específicas, significados y repercusiones.</p> <p><u>Modera:</u> Lourdes Villar. Dir. Gral. Drogodependencias y Adicciones <u>Ponente:</u> Carmen Meneses Falcón. Universidad P. Comillas</p>
12:00– 14:00	<p style="text-align: center;">MESA PRECONGRESO IV:</p> <p>TRATAMIENTO CON BUPRENORFINA:</p> <p>Experiencia piloto en Andalucía.</p> <p>Salón de Actos</p> <p>Existe una gran heterogeneidad entre los pacientes que presentan dependencia de opiáceos, por ello, las alternativas terapéuticas deben ser necesariamente diversas y adaptadas a cada uno de los distintos perfiles de pacientes. Entre los fármacos opiáceos, además de la metadona y de la diacetilmorfina, la buprenorfina viene ocupando en muchos países, y desde hace tiempo, un papel relevante en el abordaje de esta patología. En este taller se revisan los fundamentos y la utilidad de los tratamientos con buprenorfina y se presentan los primeros resultados del estudio multicéntrico andaluz sobre la evaluación de calidad de vida en una muestra de pacientes con dependencia de opiáceos en tratamiento con este fármaco.</p> <p><u>Modera:</u> Rosario Ballesta. FADA. <u>Ponentes:</u> Francisco González. Coordinador del Estudio Andaluz de Buprenorfina. Francisco Sánchez. C.T. Los Palacios. FADA Evangelina Claro. Antaris</p>
14:00 – 16:30	<p>Cafetería EASP</p> <p>Almuerzo ☕</p>
Hora y Lugar	Jueves 10 de Marzo – TARDE
16:30 – 17:00	<p style="text-align: center;">Acto Inaugural</p> <p>Micaela Navarro. Consejera para la Igualdad y Bienestar Social</p> <p>José Martínez Olmos. Director General de Farmacia y Productos Sanitarios. Ministerio de Sanidad</p> <p>Andrés Estrada Moreno. Director General para las Drogodependencias y Adicciones. Consejería de Asuntos Sociales. Junta de Andalucía.</p> <p>Teresa Jiménez Válchez. Delegada del Gobierno de la Junta de Andalucía en Granada</p> <p>Carmela Moya. Delegada del Plan Nacional Sobre Drogas.</p> <p>Salón de Actos</p>



17:00– 17:30 Salón de Actos	Conferencia de Apertura Estrategia Nacional de Drogas. Plan de Acción 2005-2008 Carmela Moya. Delegada del Plan Nacional Sobre Drogas.
17:30 – 18:00	Pausa café ☕
18:00 – 20:00 Salón de Actos	MESA REDONDA: LA OPINIÓN DE LOS/AS PARTICIPANTES y USUARIOS/AS DE LOS PROYECTOS DE HEROÍNA En esta sesión, los ponentes de los proyectos Suizo, Holandés y Español, comentarán su valoración de lo que representa para ella el haber participado en proyectos de heroína. Sus experiencias personales servirán para entender desde otra perspectiva dichos proyectos. Se complementaran las intervenciones de los pacientes con el análisis de la experiencia de captación de pacientes con: 1ª las opiniones de ellos y ellas antes de entrar en el ensayo, en el programa de captación y selección y al inicio del mismo. 2º la presentación de la investigación cualitativa realizada con pacientes y familiares del PEPSA sobre su calidad de vida antes, en y tras el ensayo PEPSA. <u>Moderá:</u> José Chamizo. Defensor del Pueblo Andaluz <u>1ª parte:</u> Miguel Martín. Usuario del PEPSA Alfredo Míguez. Músico. Usuario de Suiza Lieuwe Wiepke Kuiper. Usuario de Holanda <u>2ª parte:</u> Nuria Romo. Universidad de Granada. Mónica Póo. FADA. Manuel Romero. Equipo PEPSA.
21:30 Delegación de la Junta de Andalucía Edif. La Normal Gran vía, 54	ACTO DE BIENVENIDA A LAS JORNADAS: HOMENAJE A LOS PACIENTES, PROFESIONALES Y ASOCIACIONES LIGADAS AL PEPSA IMÁGENES Y PALABRAS Ameniza: Manolo Waflar. Periodista. Canal Sur tv Saxo: Juan Antonio Perales. Guitarra Flamenca: Alfredo Migues Clownclusiones



VIERNES 11 de Marzo – MAÑANA	
	SESIÓN PLENARIA:
09:00 – 10:45 Salón de Actos	PRESCRIPCIÓN DE HEROÍNA I: LOS PROYECTOS TERMINADOS <u>Moderá</u> : José Manuel Rodríguez. FADA. <u>Ponentes</u> : El ensayo Holandés: Vincent Hendriks. Comité Central para el tratamiento de Adictos a la Heroína (CCBH). Holanda. El programa Suizo: Martín Hosek. Departamento de Salud Pública del Gobierno Suizo. El Sistema Británico: Nicky Metrebian. Dept. Ciencias Sociales y Medicina. Imperial College London.
10:45– 11:15	Pausa café ☕
	SESIÓN PLENARIA:
11:15 – 13:15 Salón de Actos	PRESCRIPCIÓN DE HEROÍNA II: LOS PROYECTOS EN DESARROLLO <u>Moderá</u> : María Victoria Zunzunegui. Universidad de Montréal, Canadá <u>Ponentes</u> : El ensayo Canadiense: Benedikt Fischer. Centro para las Adicciones y la Salud Mental (CAMH), Canadá. El ensayo Alemán: Peter Degkwitz. Universidad de Hamburgo El ensayo Catalán: Joan Colom. Director Órgano Técnico de Drogodependencias. Generalitat de Catalunya.
12:00	Minuto de Silencio en Conmemoración de las Víctimas del 11-M
13:15 – 14:30 Salón de Actos	Debate abierto: Mesa DEBATE con todos los representantes de los distintos proyectos finalizados, en marcha y por hacer, incorporando los resultados más importantes del ensayo clínico PEPSA <u>Moderan</u> : Joan Carles March. Investigador principal ensayo PEPSA. Emilio Perea-Milla. Director de evaluación científica del proyecto.
14:30 – 16:00 Cafetería EASP	Almuerzo ☕



Hora	VIERNES 11 de Marzo – TARDE
16:30- 18:15 Salón de Actos	<p style="text-align: center;">SESIÓN PLENARIA:</p> <p style="text-align: center;">ASPECTOS LEGALES EN DROGODEPENDENCIAS</p> <p>En esta sesión se analizará la relación entre la problemática de las drogodependencias y la delincuencia, así como sus consecuencias. Se evaluarán desde esta perspectiva la necesidad de programas de desintoxicación y se comentará la eficacia de Programas como el Pepsa. Se analizará el papel que juegan los distintos agentes sociales que intervienen en la relación delincuencia -drogas(Policía, Jueces, Fiscales, abogados) en la mejora de los programas de drogas.</p> <p><u>Modera:</u> Javier Guzmán. FADA. <u>Ponentes:</u> Francisco Hernández. Fiscal de Granada. Ángel Avilés. Inspector de Policía. José Luis Jiménez. Vicepresidente de Enlace. Maravillas Barrales León. Juez penal 5 de Granada. Susana Soto. Instituto de Criminología de Málaga. Miguel Quesada. Abogado del PEPSA.</p>
16:30- 18:15 Aula 1	<p style="text-align: center;">Cine y Drogas:</p> <p style="text-align: center;">Trainspotting (Reino Unido, 1996; 90 min.)</p>
18:15 – 18:45	Pausa café ☕
18:45-20:30 Salón de Actos	<p style="text-align: center;">TALLER:</p> <p style="text-align: center;">EL PREDICTOR COCAÍNA EN TRATAMIENTOS CON AGONISTAS</p> <p>El abuso y dependencia de cocaína constituye en nuestros días uno de los mayores problemas con los que nos enfrentamos en los programas de tratamiento con opiáceos. Aunque no existen indicadores claros que definen el concepto de fracaso terapéutico en un Programa de Prescripción de Heroína, bajo la experiencia clínica acumulada en los últimos diez años, se puede afirmar que la dependencia primaria de cocaína con consumo compulsivo asociada a una comorbilidad psiquiátrica grave, son factores que pueden precipitar el fracaso terapéutico.</p> <p>La prescripción diversificada de agonistas opioides apoyada en la diacetilmorfina permite adaptar el programa terapéutico a la realidad clínica de cada drogodependiente. En este taller se repasarán diferentes aspectos neurobiológicos y clínicos en torno a la dependencia de cocaína y se presenta un programa específico de tratamiento para consumidores compulsivos de cocaína desarrollado en el Programa PEPS de Ginebra.</p> <p><u>Modera:</u> Antonio Torres. CPD Granada. <u>Ponente:</u> Miguel Marset. Jefe clínico del PEPS de Ginebra y Asesor externo del PEPSA.</p>
18:45-20:30 Aula 1	<p style="text-align: center;">Cine y Drogas:</p> <p style="text-align: center;">Réquiem por un Sueño (USA, 2000; 102 min.)</p>



SÁBADO 12 de Marzo — Mañana	
09:30 – 11:30 Salón de Actos	<p style="text-align: center;">SESIÓN PLENARIA:</p> <p style="text-align: center;">EL ENSAYO PEPSA DESDE LOS PROFESIONALES.</p> <p>En esta mesa se repasarán aspectos del ensayo contados por los profesionales que forman parte del equipo PEPSA: El proceso de captación, el apoyo psicosocial, el trabajo de enfermería, la monitorización del ensayo y las posibilidades de la prescripción de heroína.</p> <p><u>Modera:</u> Francisco Carrasco. Director clínico del ensayo PEPSA. <u>Participantes:</u> Salvador Rodríguez: Reclutamiento, Selección, aleatorización. Susana Lozano y José Antonio Reyes: Enfermería y el tratamiento con heroína intravenosa. Pura Borrego: Tratamiento con heroína y apoyo psico-social. Antonio Hevia: Monitorización del ensayo. Francisco Carrasco: Perspectivas del tratamiento con heroína:</p>
11:30– 12:00	Pausa café ☕
12:00 – 13:00 Salón de Actos	<p style="text-align: center;">MESA DEBATE:</p> <p style="text-align: center;">OPCIONES TERAPÉUTICAS EN EL TRATAMIENTO DE PACIENTES DEPENDIENTES DE OPIÁCEOS.</p> <p><u>Modera:</u> Andrés Estrada. Director General para las Drogodependencias y Adicciones. <u>Participantes:</u> Juan Carlos Martín. Secretario Técnico de Drogodependencias de la Junta de Extremadura Bartolomé Pérez. Director General de Atención a la Dependencia. Valencia Manuel Araujo. Comisionado del Plan de Galicia sobre Drogas. Fermín Castiella. Director Técnico Dto. Salud del Plan Foral de Drogodependencias. Navarra Belén Bilbao. Dirección de Drogodependencias. Dpto. de vivienda y asuntos sociales. Gobierno Vasco.</p>
13:00 – 13:45 Salón de Actos	<p style="text-align: center;">CONFERENCIA DE CLAUSURA</p> <p style="text-align: center;">PASADO, PRESENTE Y FUTURO DE LOS PROGRAMAS DE HEROÍNA</p> <p><u>Ponente:</u> Annie Mino. Catedrática en la Facultad de Medicina de la Universidad de Ginebra. Ex-directora General de Sanidad del Gobierno de Ginebra. Promotora de la prescripción de Heroína en Ginebra. <u>Modera:</u> Miguel Marset. Jefe clínico del PEPS de Ginebra.</p>
13:45 – 14:00 Salón de Actos	ACTO DE CLAUSURA



Comité organizador

Presidenta	Micaela Navarro
Vice-Presidente	Andrés Estrada
Coordinador General	Joan Carles March
Coordinadora técnica	Eugenia Oviedo Joekes
Secretaría de Jornadas	Rosario Prieto Hermoso
Colaboradores	José Manuel Rodríguez Francisco Carrasco Fernando Arenas Salvador Rodríguez Manuel Romero Isabel de la Torre Margarita López Esperanza Roldán Fernando Rodríguez Miguel Quesada



Dirección General para las Drogodependencias y Adicciones
CONSEJERÍA PARA LA IGUALDAD Y BIENESTAR SOCIAL

